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时评

评职称“拼关系”拼掉的是创新动力

□本报评论员 王昱

四川省宜宾学院在职称
评定中乱象迭出——— 很多学
术科研业绩评分在学科排名
靠前者落选，而一些业绩评
分远远低于他们的人却在名
单当中。更有甚者，学校甚至
专门出台政策，为“关系户”
大开绿灯。(10月29日《中国青
年报》)

高校职称评定沉疴已
久。在职称评定中像在官场

上一样“跑部钱进”，这在学
术腐败甚嚣尘上的今天早已
不是什么新闻。宜宾学院丝
毫不加掩饰地让本应唱主角
的学术评价标准靠边站，将
职称评定异化成一场拼关系
的游戏，只不过是玩得比较
出格而已。

从宜宾学院职称评定乱
象中可以看出，在职称评定
中，权力、人情、金钱、小团体
利益都很重要，唯独学术本
身却“没关系”，这样让人啼
笑皆非的事实在是“冰冻三
尺，非一日之寒”。实际上，我
们都知道，长期以来，在很多

高校中行政权力可以随意插
手学术事务，行政被放在比
教学和科研更高的位置上，
这为权力、人情、金钱等不正
当的因素干预学术留下了空
间，让真正有良心、有能力的
研究者陷入“冯唐易老，李广
难封”的窘境，其危害绝不止
于对研究者个人的不公，更
是对学术评价标准的扭曲。

与许多行业不同，职称
在高校不仅仅关系到教师的
待遇问题，更直接影响科研
经费、交流进修等学术资源
的分配。日新月异的科学技
术，让仅靠一支笔和几麻袋

纸就能解决问题的陈景润式
的低成本研究永远成为过去
时。而能分到多少经费，往往
是与研究者的职称直接挂钩
的，很大程度上也决定了科
研工作者能够在其研究道路
上走多远。在这种情况下，职
称评定如果不是根据科研工
作者的学术水平来进行，对
科研资源的浪费也就在所难
免。

学术评价标准被扭曲还
导致了另外一个恶果——— 即
对于那些有志于学术的人来
说，跑关系也是他们在国内
学术圈 必 须 掌 握 的“ 必 修

课”。靠跑关系评职称，靠跑
关系申请课题，让身在其中
的研究者们要兼职社会活动
家和投机钻营者的角色。比
如，报道中就说，不少老师为
评职称提前一年就开始“活
动”，打点关系，请客吃饭，给
评委送礼。且不说并非所有
的学术人才都能胜任这一要
求，即便涉险过关，又有多少
本应花在实验室的时间和精
力花在了酒桌上？获得了职
称评定的成功，却荒废了学
术研究，对整个社会来说，这
是失还是得？更何况，有些人
评上副教授后，“就更可以心

安理得地不做科研，专心仕
途了”，这无形中助长了高校
对行政权力的追逐之风。

科学告诉人类自然的奥
秘，人文引领人类精神的方
向，技术改变人类生活的方
式。这一切研究，都需要有一
片纯净的学术土壤才能够实
现。高校是社会创新的主要
发源地，很难想象，在板结的
学术土壤上能生长出一大批
真正创新型的学术人才。长
此以往，我们丧失的将不仅
是创新动力和学术本身的未
来，更是对整个社会发展釜
底抽薪式的伤害。

高校是社会创新的主要发源地，很难想象，在板结的学术土壤上能生长出一大批真正创新型的学术人才。长此以往，我我们丧

失的将不仅仅是学术本身的未来，更是对整个社会发展釜底抽薪式的伤害。

□本报评论员 沙元森

近来，幼儿园虐童事件
频发，进而引发了公众对幼
儿园教师整体素质的关注。
山东省教育厅在抽查了17

市194所幼儿园后发现，53%

的幼儿教师没有取得幼儿教
师资格证书，17%的园长没有
取得园长任职资格培训证
书。其中，德州市取得幼儿教
师资格证的幼儿教师比例为
0，莱芜市的这一数据是3 .2%，
青岛16000多名幼师中 ,六成
没有幼儿教师资格证。

有证没证都不妨碍在
幼儿园当老师，看来幼教的
从业门槛已经形同虚设。从
业人员素质参差不齐，确实
加大了幼儿教育的隐患。同
时，也应该看到教师证件不
规范只是乱象之一，并非幼
教问题的症结。

仍以青岛为例，公办幼
儿 教师的 月 平 均 工 资 为
2600元左右，没有公办身份
的幼儿教师月平均工资不
足千元，农村幼儿园老师的
月收入少则只有几百元。事
实上，这种悬殊的收入差
距，既不源自证件是否完
备，也不完全体现水平的高
低，只是现行幼教体制缺乏
整体规划的一种结果。

目前，不同的幼儿园因
为“身份”的差别，有着不同的
地位和待遇，背靠政府机关、
事业单位的公办幼儿园大多
依赖财政投入衣食无忧，而
民办幼儿园则需要在市场竞
争中求生存。在不同的体制
阻隔下，幼教从业人员被划
分到了不同的劳动力市场，
继而在同等的劳动强度下却
得不到同等的待遇。个别幼
儿园教师在工作中不珍惜自
己的职业荣誉，也与事业上
的挫败感有很大关系。

随着考证热的升温，现
在很多行业都有了资格证
门槛，如果主管部门以为只
靠这个就能搞好幼教管理，
就走偏了方向。

事件观

□汤嘉琛

前不久，知名音乐人左
小祖咒接连发出多条微博，
称自己在江苏常州的老家房
屋面临强拆。韩寒、姚晨、罗永
浩等微博名人积极声援，多家
媒体纷纷跟进报道，使得当地
政府面临巨大的舆论压力。近
日，常州武进区相关负责人表
示，涉事房屋为左小祖咒岳父
卞仕方所有，在与卞家未达
成协议前不会拆迁。

面对拆迁威胁，左小祖
咒只不过发了几条微博，便
成功保住了老家房屋，似乎这
场维权最终取得了胜利。但我
们对整起事件的来龙去脉稍
加梳理就能发现，这出拆迁风
波沿袭的仍是“名人维权”的
俗套剧情，当地政府也只是

迫于舆论压力而选择了息事
宁人。换句话说，众多没有名
人身份、无法制造舆论影响
力的普通民众，不可能复制
左小祖咒式的“胜利”。

从郑渊洁因父亲被玻璃
门撞伤而炮轰银行，到刘洋
父母小区业主拉横幅“傍名
人”维权，再到今天的左小祖
咒微博抗拆迁，每一例圆满
收场的“名人维权”事件，都
不值得公众为之鼓掌与欢
呼。因为这种“胜利”非但丝
毫没有改变资本与权力的骄
横，反倒助长了地方政府部
门“看碟下菜”的势利心态，
其结果是在社会权利层面制
造新的不平等。没有名人资
源的普通公众，只能通过某
些极端甚至自残的方式制造
轰动，以“把事情搞大”的方

式维权。
还有一个值得关注的细

节是，当地政府有关负责人
表示，如果长时间无法与卞
家达成拆迁补偿协议，可能
考虑向上级请示调整规划绕
开卞仕方的房子。如果地方政
府能如此随意调整城市建设
规划，这将置那些已被拆迁
者的利益于何处？调整规划
所造成的公共资源浪费又该
由谁埋单？

其实，没有谁会极端地
认为名人一定不能利用各种
资源维权，但从社会效益最
大化的角度来说，公众其实
最希望看到的是，保住房子
的名人能推动拆迁法制化。
如果名人的维权努力能够惠
及大众，他们的“胜利”才算
得上真正的胜利。

□晏扬

广东南雄市百顺镇为了
节约公务接待成本，用自酿
米酒接待客人。该镇一名负
责人说，百顺镇虽然位置偏
僻，但接待压力不小，有时一
天要接待好几拨客人，平均
一个月要喝掉100斤酒，每年
用于接待的酒水消耗不少。
鉴于此，镇委、镇政府决定自
酿米酒用于公务接待，“不仅
节约成本，而且更加健康。”
(10月29日《南方农村报》)

从新闻报道看，这个“九
山半水半分田”的山区穷镇，
可能真的出不起这点酒钱，
至少感到压力不小，无奈之
下，才有了自酿米酒招待客

人这个创举。一斤米酒的成
本大约5元钱，便宜，但说起
来又有点“农家乐”的意思，
不至于太丢面子。在“再穷不
能穷吃喝”的公款消费大环
境下，百顺镇此举实属难能
可贵。

即使是穷得叮当响的乡
镇，竟也有如此繁重的公务
接待，人家都穷得买不起酒
了，竟还有那么多人厚着脸
皮去吃吃喝喝，这才是问题
的关键。举例来说，南雄市委
组织各镇(街道)团委书记到
百顺镇参加大力推进乡镇实
体化“大团委”建设工作现场
会，一顿喝了将近20斤酒。在

“接待就是生产力”的潜规则
下，上级善饮喜饮，下级就得

乖乖接受“酒精考验”，这种
考验之重要，有时甚至超过
德才考核、政绩考核，即所谓

“干得好不如陪得好”。
就此而言，百顺镇政府

自酿米酒，更像是一种无声
的抗议，抗议没完没了的公
务接待，抗议无节无制的公
款吃喝。同时，百顺镇的创举
也像是一种讽刺和羞辱，羞
辱那些沉迷于迎来送往、觥
筹交错的官员，讽刺“接待就
是生产力”、“干得好不如陪
得好”的官场潜规则。

面对百顺镇自酿米酒的
创举，应该有人感到汗颜和
羞愧。不仅仅是去百顺镇吃
喝的客人，所有沉迷于公款
吃喝的官员都应感到羞愧。

镇政府自酿米酒更像是无声抗议

左小祖咒维权成功不值得欢呼

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

全额罚息“惯例”不能惯下去了
□舒锐

28日，央视《每周质量报
告》公开“炮轰”信用卡全额
罚息，专家认为，各家银行的
信用卡罚息制定得相对偏
高，全额罚息的规定不尽合
理，也有失公平。(10月29日

《北京晨报》)

借了10000元钱，即使还
了9999元，只差一块钱不小
心没还，银行也会按10000元
计算利息，此外还可能有利
滚利的滞纳金。如此计息，的
确霸道，这也是银行激起众
怒，引来诸多金融、法律专家
对其群起而攻之的原因。

办卡的时候，银行工作
人员会极力鼓吹办卡的好
处，却没有把信用卡可能存

在的危险、隐患告诉消费者。
办卡者通常只是凭借日常民
间借贷的思路去判断双方权
利义务，而银行却充分了解
法律，懂得搜集并使用对己
方有利的证据。即使办卡者
没有阅读办卡合同，工作人
员也会要求消费者在申请表
上手写一行字：“本人已详尽
阅读并完全知晓和承诺遵守

《某某银行信用卡章程》和本
合约，包括其中免除或限制
甲方责任的条款。”根据合同
法，提供格式合同一方有“告
知义务”，正是消费者签署的
那行字让银行在法律上履行
完了“告知义务”，并使其提
供的“霸王条款”变成了普通
的格式条款，进而把一个不
公平的合同漂洗成为表面上

合法的合同。办卡者再以不
知晓合同或银行虚假宣传来
主张合同条款无效，则很难
拿出更为有力的证据，法院
只能支持银行。

在难以离开信用卡的今
天，普通消费者要避免银行
如此霸道罚息，最可行的办
法还是充分了解合同所确认
的权利义务关系，在签订合
同前三思而后行，在签订合
同后严格按照合同约定时间
还款。同时，银行业监管部门
也有义务及时采取措施维护
普通消费者的权益，当务之
急就是要给银行设定更严格
的“告知程序”，使其真正做
到向办卡者完全告知，同时
也应将不公平的所谓全额罚
息“惯例”列入禁止性规定。
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幼教问题的根源不在有证没证

市民孙女士(化名)长相比较凶，因此经常在工作和社
交时受到歧视。最近，孙女士应聘到南京一家私营企业去当
清洁工，但是老板因为她长得丑，才干了一天就要将她辞
退。孙女士为了替自己维权，到白下区人民矛盾调解中心讨
说法，结果讨回了500元赔偿。

如果说，孙女士是丑在外表，那么该企业则是丑在“内
心”。孙女士的遭遇是就业歧视的现实样本，也是劳动者和
企业的地位、权益严重不对等的反映，这绝不是个别现象。
500元远远不够弥补孙女士受到的伤害，监管部门有必要对
这种严重侵犯劳动法和劳动者权益的企业予以曝光和处
罚。 凌寒/文

“丑陋”的企业

赵国品/画

我们需要什么样的

“忙文化”

当我们逐步进入小康
社会，当中国成为世界第二
大经济体，或许，我们也应
该转变一下自己的“忙碌方
式”了。对社会而言，在发展
和改善民生的同时，有必要
更加细致地体察社会成员
的生存状态和精神状态，更

加关注带薪休假、劳动权
益、社会保障，为人们体面
劳动、从容休闲创造更好的
条件。就个人来讲，则需要
仔细梳理我们的忙碌，哪些
是必要的，哪些又是随波逐
流的，哪些是积极主动的，
哪些又是浑浑噩噩的；需要
时常扪心自问：因为种种必
要的和不必要的忙碌，我们
错过了多少与家人相聚的
机会，减少了多少自我充电

的时间，失去了多少可以分
享的快乐？

每一个忙着赶路的中
国人，请不要忘了偶尔驻足
休息，不要忘了欣赏身边的
风景，不要忘了幸福和健
康，不要忘了为什么而出
发。(据《人民日报》，作者：
沈叶)

>>媒体视点
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